
НА СНИМКАХ: Президент Украины Леонид Кучма беседует с оперативным персоналом на блочном 
щите управления энергоблоком № 3; Президент Украины и  генеральный директор ПО «Чернобыльская 
АЭС» Сергей Парашин во время совещания с руководителями подразделений и ведущими специалистами 
ПО «ЧАЭС».

«ЧАЭС» Сергей Парашин 
и ведущие специалисты 
подробно отвечали на во
просы Президента.

Говоря о цели визита 
Леонида Кучмы на ЧАЭС, 
председатель Госкоматома 
Михаил УманеЦ сказал:

— Президент приехал 
лично убедиться в том, в 
каком состоянии находит
ся сегодня Чернобыльская 
АЭС, правду или неправду

говорят о ней специалисты и 
политики. Для него это очень 
важно. С одной стороны, ли
деры ряда западных стран 
настаиваю т на закры тии 
станции, увязывая этот факт 
с оказанием Украине фи
нансовой помощи. На мой 
взгляд, это похоже на поли
тический шантаж. В то же 
время, никаких технических 
причин для немедленного за-
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Как уже сообщали средст
ва массовой информации, 14 
марта на Чернобыльской 
АЭС и в г.Славутиче побы
вал Президент У краины  
Леонид Кучма. В поездке его 
сопровождали вице-премь- 
ер-министр Анатолий Дюба, 
секретарь Совета националь
ной безопасности Владимир 
Горбулин, министр инос- 
транных дел Геннадий Удо- 
венко, министр финансов 
Петр Германчук, министр 
охраны природной окружа
ющей среды и ядерной без
опасности Юрий Костенко, 
министр внутренних дел Вла
димир Радченко, министр 
энергетики и электрифика
ции Вилен Семенюк, пред
седатель Госкоматома Ми
хаил Уманец.

Президент Украины побы
вал в машинном зале и на 
блочном щите управления

- энергоблоком № 3, интере
совался вопросами безопас
ной эксплуатации, условия
ми ж изни  персонала в 
г.Славутиче.

Генеральный директор ПО
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крытия ЧАЭС нет. Наоборот, 
есть все условия, чтобы еще 
больше повысить ее безопас
ность. Кроме того, энергети
ческая ситуация в Украине 
сегодня такова, что если вы
вести из эксплуатации два 
блока Чернобыльской стан
ции, что станет проблематич
ным снабжение электроэнер
гией всей Украины: единая 
государственная энергосис
тема может просто-напросто 
развалиться.

Говоря о своем первом впе
чатлении от п о сещ ен и я 
ЧАЭС, Леонид Кучма сказал:

— Техника — везде техни
ка. Но я увидел, что здесь 
работают высококлассные 
профессионалы, любящие 
свое дело специалисты. Я 
впервые прошел через три 
энергоблока ЧАЭС и думаю, 
что они должны продолжать 
работать.

Затем состоялась встреча 
Президента Украины с руко
водителями подразделений и 
ведущими специалистами 
ЧАЭС, на которой Леонид 
Кучма выступил перед со
бравшимися,

— Прежде всего, — сказал 
Президент, — я хочу побла
годарить руководство атом
ной станции за возможность 
познакомиться со сложив
шейся ситуацией, людьми, 
которые здесь работают. Чес
тно и откровенно скажу, что 
мне очень понравились  
люди.

Это профессионалы, зна
ющие цену своей работе. А 
высокую безопасность атом
ной энергетике обеспечива
ют прежде всего люди.

Мы рассмотрели ситуа
цию, которая сложилась во
круг Чернобыльской АЭС. 
Она сложна. Мировое сооб
щество, особенно Запад, на
стаивает на закрытии стан
ции.

Я приехал не для того, что
бы принимать какие-то ре
шения: закрыть или не за
крыть ЧАЭС. Хочу познако
миться с технической, эко
номической, политической 
ситуацией, а потом этот во
прос рассмотреть в компле к
се на заседании Кабинета 
министров. Принять решен- 
ние, которое должно быть

окончательным для прави
тельства, законодателей , 
энергетиков.

Если почитать нашу или 
западную прессу, то оказы
вается, что развелось чрез
мерно много «специалистов» 
по Чернобыльской станции 
Каждый на свой лад решает 
ее проблемы, судьбы людей, 
которые здесь работают. Я 
не понимаю такого подхода, 
Поэтому недавно на заседа
нии Кабинета министров за
претил вольное трактование 
проблем Чернобыля. Мы име
ем весьма отрицательные 
последствия того, что вопро
сы Чернобыля, его техничес
кие проблемы решались на 
заседаниях Верховного Со
вета или на политическом 
уровне. Это никуда не годит
ся.

Я хочу вас заверить, что 
вопрос о ЧАЭС будет ре
шаться в интересах людей, 
работающих здесь, в интере
сах независимой Украины. 
Вы знаете, что в Копенгагене 
недавно проводился миро
вой форум. Я встречался со 
многими руководителями, 
главами государств и пра
вительств, генеральным сек
ретарем ООН. Все они под
нимали вопрос о ЧАЭС. Я 
ответил, что решение «боль
шой семерки» о закрытии 
ЧАЭС принято на полити
ческом уровне. Но я думаю, 
что мир не хочет иметь в 
своей истории еще один Чер
нобыль. Поэтому к решению 
проблем ЧАЭС нужно под
ходить комплексно. А это пре
жде всего означает обеспе
чение безаварийной, без
опасной работы первого и 
третьего энергоблоков. Они 
уже достаточно много отра
ботали, и нужно думать об их 
техническом переоснащ е
нии.

Острым остается вопрос о 
дальнейшей судьбе объекта 
«Укрытие». Когда его пос
троили, ученые сказали, что 
он прослужит десятки лет. 
Но теперь никто из них -не 
может дать гарантии, что там 
никаких негативных процес
сов не происходит. Нужно 
думать о строительстве тако
го «саркофага», который снял 
бы проблему раз и навсегда.

Другой сложный вопрос —

отходы ядерного топлива. Их 
здесь тысячи тонн. И эту про- 
блему надо решать.

При встречах с западны
ми руководителями я всегда 
подчеркиваю, что Украина 
не имеет сегодня экономи
ческих возможностей решить 
эти вопросы самостоятель
но. И если мировое сообщес
тво заинтересовано в даль
нейшей безопасности ЧАЭС, 
то должно помочь Украине.

Мы сегодня договорились, 
что в ближайшие дни я под
пишу Указ об образовании 
международного научного 
центра по вопросам Черно
быля. Откроется возм ож 
ность всему миру проводить 
здесь исследования послед
ствий аварии.

После посещения станции 
я собираюсь обратиться ко 
всем странам мира с пред
ложением поработать вмес
те в этом направлении. Та
ким образом, будут деньги 
для решения чернобыльских 
проблем. Думаю, что миро
вое сообщество обязательно 
пойдет нам навстречу. В пер
вую очередь, мы должны над
еяться только на себя. В то 
же время считаю, что нам 
нужна помощь, и никакого 
стыда здесь не должно быть.

С другой стороны — и мы 
должны понять весь мир, 
который очень напуган Чер
нобылем. Наша задача — тру
диться так, чтобы подобного 
не повторилось. Нужно, что
бы у мирового сообщества 
было доверие к работе, кото
рую мы здесь проводим.

В отношении дальнейшей 
судьбы ЧАЭС все вопросы 
должны решаться с учетом 
тех людей, которые здесь ра
ботают. Я думаю, будущее у 
ЧАЭС есть. Нужно думать 
прежде всего о ее безопас
ности.

ЧАЭС сегодня имеет боль
шое значение для энергети
ки — и с точки зрения стои
мости всей станции, и с точ
ки зрения стоимости выра
батываемой электроэнергии
— она сегодня одна из деше
вых.

Мы должны садиться за 
стол переговоров и доказать 
всем свои «за» и «против». 
Если перевесит «за» продол
жение эксплуатации — зна

чит, так и будет. Я убежден, 
что большинство все-таки 
«за». И если мы это докажем, 
найдем понимание и в Евро
пе.

Просто взять и закрыть 
Чернобыльскую станцию — 
тут большого ума не надо. А 
если мы действительно ду
маем о безопасности всей 
атомной энергетики, то до
лжен быть совсем другой 
подход.

Я не собирался сегодня 
решать судьбу Чернобыльс
кой АЭС. На этот счет есть 
поручения министерствам, 
правительству рассмотреть 
этот вопрос и до 10 апреля 
принять окончательное ре
шение.

В Славутиче Леонид Куч
ма познакомился с новым 
главным корпусом медико- 
санитарной части, побывал 
в детском саду, одном из ф из
культурно-оздоровительных 
комплексов, универсам е, 
беседовал с жителями горо
да.

НА СНИМКАХ: на блоч
ном щите управления энер
гоблоком № 1; в машин
ном зале ЧАЭС (нижний 
снимок).


